
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

В администрации Иркутской 
области прошли выемки 
документов в рамках провер-
ки в отношении вице-губер-
натора. Губернатору Сергею 
Левченко грозит дело за не-
законную охоту. Политологи 
уверены в связи этих событий 
с грядущими выборами (об 
экономических реформах в об-
ласти см. материал на с. 10).

В четверг, 6 сентября, в здании ир-
кутской областной администрации 
сотрудники правоохранительных 
органов провели выемку докумен-
тов. В пресс-службе регионально-
го управления Следственного ко-
митета России назвали это плано-
вым мероприятием в рамках од-
ной из доследственных проверок. 
Следственные действия прошли 
в отделе кадров, канцелярии и дру-
гих помещениях администрации, 
сообщил источник РБК, близкий 
к руководству области.

Выемки, уточнил источник, 
связаны в том числе с проверкой 
в отношении вице-губернатора 
Иркутской области Виктора Кон-
драшова, который идет на выбо-
ры в законодательное собрание 
от КПРФ.

Как уточнила позднее проку-
ратура области, проверка в отно-
шении Кондрашова проводится по 
«выявленным фактам нарушений 
антикоррупционного законода-
тельства, требующих дачи уголов-
но-правовой оценки». По данным 
собеседника РБК, вице-губернато-
ру вменяют неточное заполнение 
декларации об имуществе. «Пра-
вительство уже дало ответ, что 
один и тот же участок дважды тре-
буют указать и в декларации нет 
нарушений», — отметил он.

Пресс-секретарь губернатора 
области коммуниста Сергея Лев-
ченко в разговоре с РБК отрицала 
факт выемок, несмотря на офи-
циальные сообщения о них. Сам 
Левченко был недоступен для 
комментариев. Председатель ре-
гионального заксобрания Сергей 
Брилка не ответил на звонки РБК.

6 сентября областная проку-
ратура также направила в след-
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Наличие встроенной мебели 
из дерева, произведенной на 
территории ЕАЭС, может стать 
обязательным для стандарт-
ного жилья. Проработать этот 
вопрос по поручению главы 
правительства Дмитрия Мед-
ведева должны уже к октябрю.

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев поручил «проработать во-
прос включения в критерии отнесе-
ния жилых помещений к стандарт-
ному жилью наличие встроенной 
мебели из дерева, произведенной 
на территории Евразийского эко-
номического союза». Об этом го-
ворится в итоговом протоколе 
правительственного совещания 
«Об охране и защите лесов и глу-
бокой переработке древесины», ко-
торое состоялось в Петрозаводске 
20 июля (есть в распоряжении РБК).

Согласно документу уже к 3 ок-
тября Минстрой, Минпромторг 
и  Минэкономразвития при уча-
стии «Дом.РФ» должны подгото-
вить свои предложения по этому 
вопросу. В тексте поручения также 
указано, что ведомства должны из-
учить  «возможность приобретения 
с помощью ипотечного кредитова-
ния жилых помещений, укомплек-
тованных встроенной мебелью».

В Минстрое и Минэкономразви-
тия подтвердили, что получили по-
ручение, в Минпромторге не отве-
тили на запрос РБК. В пресс-службе 
«Дом.РФ» переадресовали вопрос 
в Минстрой.

Автор инициативы — гендирек-
тор Первой мебельной фабрики 
Александр Шестаков, присутство-
вавший на совещании у Медведе-
ва. Шестаков также является пре-
зидентом Ассоциации предприя-
тий мебельной деревообрабаты-
вающей промышленности России 
(в состав НКО входят более 90 ме-
бельных предприятий, деревооб-
рабатывающие компании). 
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Областная прокуратура направила в следственные органы материалы для принятия решения 
о возбуждении уголовного дела по факту охоты на медведя, в которой принимал участие 
губернатор Иркутской области Сергей Левченко

В Л А С Т Ь   Что инкриминируют иркутскому губернатору-коммунисту

Медвежья охота

Андрей Конопляник,
профессор РГУ 
имени И.М. Губкина

Как компаниям 
из белоусовского списка 
защитить инвестиции
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Семь вопросов о выборах 9 сентября 

С Л Е Д С Т В И Е
МВД возбудило дело 
о хищении 
1,3 млрд у РЖД 

И Н И Ц И А Т И В А 
Минпромторг 
определился с подарками 
для новорожденных

с. 2 с. 4 с. 9 

ФОТО: Игорь Стомахин/PhotoXPress

Индекс РТС 
Московская биржа, 06.09.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 31.08.2018

Курсы 
валют ЦБ
07.09.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 06.09.2018, 20.00 мск

1054,36 
пункта

$460,6 
млрд

$1= 

₽68,25
€1=

₽79,37
$77,36

за баррель

ственные органы материалы для 
принятия решения о возбужде-
нии уголовного дела по факту 
охоты на медведя, в которой при-
нимал участие Левченко. 3 сентя-
бря на только что созданном ак-
каунте в YouTube появилась ви-
деозапись охоты губернатора, 
сюжеты на эту тему стали появ-

ляться на федеральном телеви-
дении. В трехминутном ролике 
Левченко в окружении несколь-
ких человек подходит к берлоге 
и делает несколько выстрелов, за-
тем убитое животное вытаскива-
ют из берлоги.

Председатель комитета по при-
родным ресурсам, собственности 

и земельным отношениям Госду-
мы единоросс Николай Николаев 
осудил поступок главы региона 
и направил запрос в Генпрокура-
туру и МВД с просьбой дать оценку 
охоте, заявив, что это поступок, «не 
достойный ни губернатора, ни си-
биряка, ни мужчины».
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Семь вопросов о предстоящем едином дне голосования

Очевидные выборы
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

9 сентября по всей России 
пройдет более 4,5 тыс. рефе-
рендумов и выборов, в том 
числе глав 26 субъектов Фе-
дерации. Политологи не ждут 
интриги на самых значимых 
из них. Самое важное о пред-
стоящих голосованиях — в ма-
териале РБК.

1. 
Где пройдут выборы?
В единый день голосования в 
2018 году пройде т более 4,5 тыс. 
выборов и референдумов разных 
уровней, заявил 4 сентября на 
заседании комиссии Совета Фе-
дерации член Центризбиркома 
Александр Клюкин. В 22 регионах 
жители будут выбирать глав субъ-
ектов — в Самарской, Нижегород-
ской, Орловской, Новосибирской, 
Омской, Ивановской, Псковской, 
Воронежской, Кемеровской, Амур-
ской, Тюменской, Магаданской и 
Владимирской областях, Примор-
ском, Алтайском, Хабаровском и 
Красноярском краях, Чукотском 
автономном округе, республи-
ках Якутия и Хакасия, в Москве и 
Подмосковье. Еще в четырех субъ-
ектах — в Ямало-Ненецком и Не-
нецком автономных округах, Ин-
гушетии и Дагестане — выбирать 
глав регионов будут местные пар-
ламенты. В семи одномандатных 
округах пройдут дополнитель-
ные выборы депутатов Госдумы, 
в 16 регионах — депутатов зако-
нодательных собраний. В четырех 
городах выберут мэров, в 12 — де-
путатов горсоветов.

Раньше всего  — в 23:00 мск 
8 сентября — откроются избира-
тельные участки на Чукотке, по-
следними — в 22:00 мск — закро-
ются в столице.

2. 
Чем этот день голосования 
отличается от 
предыдущих?
Единый день голосования появил-
ся в российском законодательстве 
в 2004 году. Прежде выборы раз-
ного уровня не были синхрони-
зированы и проходили едва ли не 
каждое воскресенье. В 2012 году 
вступил в силу закон, по которо-
му днем голосования на выборах 
всех уровней, кроме президент-
ских, является второе воскресенье 
сентября.

Серьезных технических отли-
чий между этими выборами и вы-
борами прошлых лет нет. Из но-
вовведений — появление «дач-
ных» избирательных участков в 
ближайших к Москве регионах, 
где москвичи смогут проголосо-
вать на выборах мэра столицы. 
Их будет 209: 183 — в Москов-
ской области, 16 — в Калужской, 
по пять — в Тульской и Влади-
мирской областях. Глава Мосгор-
избиркома Валентин Горбунов 
заявлял, что эта мера поможет 
повысить явку на выборах на 3%. 

К 3  сентября было подано 66 тыс. 
заявлений для голосования на 
«дачных» участках, заявил член 
ЦИК Александр Клюкин.

В Москве время голосования 
продлили на два часа — до 22:00. 
Также на семи участках в Москве 
для бойцов Росгвардии голосо-
вание начнется на два часа рань-
ше, то есть они будут работать 
с 6:00  до 22:00.

Еще одно техническое новше-
ство этого года  — привлечение 
на региональные и муниципаль-
ные выборы наблюдателей от об-
щественных палат. Прежде обще-
ственные палаты могли посылать 
наблюдателей только на федераль-
ные выборы.

3.
Есть ли другие отличия?
Большинство опрошенных РБК 
экспертов считают, что серь-
езных отличий между этими и 

прошлогодними выборами нет. 
По мнению политолога Дмитрия 
Фетисова, кампания продемон-
стрировала более слабые, чем в 
прошлом году, действия оппо-
зиции в регионах. Несмотря на 
падение рейтинга «Единой Рос-
сии» на фоне пенсионной рефор-
мы, никто из оппонентов партии 
власти не смог вписать протест 
против нее в свои избирательные 
кампании.

Тем не менее есть темы, кото-
рые оппозиция во время кампа-
нии смогла использовать в своих 
интересах. Например, это локаль-
ная экологическая проблемати-
ка — в первую очередь протесты 
против мусорных полигонов, го-
ворит политолог Александр По-
жалов.

Еще одно различие — в более 
разнородном, чем год назад, соста-
ве избираемых врио глав регионов, 
считает регионовед Ростислав Ту-
ровский. Прошлый состав канди-

датов в целом попадал под опре-
деление «молодые технократы», 
сейчас этого сказать нельзя.

Эти выборы также стали рекорд-
ными за последние годы по коли-
честву снятых партийных списков, 
отмечали эксперты «Либеральной 
миссии». Количество снятых спис-
ков к 2 сентября достигло восьми, 
а в дальнейшем может вырасти до 
десяти. На выборах региональных 
парламентов были сняты списки 
«Яблока» в Ярославской области, 
«Родины» в Забайкальском крае, 
«Коммунистов России» в Калмы-
кии, партии «За справедливость!» 
в Якутии и партии «Великое Оте-
чество» в Ненецком автономном 
округе. Также сняты два списка 
на выборах в региональных цен-
трах — «Патриотов России» в Крас-
ноярске и РППСС в Екатеринбурге. 
Регистрация списка «Гражданской 
платформы» в Екатеринбурге ан-
нулирована из-за выбытия боль-
шого числа кандидатов.

Полных данных о стоимости выборов нет, но, к примеру, в Москве планируется потратить 
более 572 млн руб. — в 1,3 раза больше, чем пять лет назад
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Реклама

Дело не в удаче

Совместный проект

Инвестиции стали проще. 
Пробуйте с РБК и БКС

quote.rbc.ru

Брокер №1**Деловое СМИ №1* 

Во многих регионах, где выборы 

могли бы быть конкурентными, 

сильные кандидаты добровольно 
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4.
Сколько будут стоить 
выборы?
Бюджет на выборы в субъектах 
выделяют региональные власти, 
поэтому полных данных о стоимо-
сти нет. Однако есть информация 
о стоимости отдельных выборов: 
к примеру, на день голосования в 
Москве планируется потратить бо-
лее 572 млн руб. — в 1,3 раза боль-
ше, чем пять лет назад.

5. 
Где интереснее?
Губернаторские выборы в 2018 году 
пройдут без особых интриг — побе-
дить на них должны назначенные 
президентом врио, считают опро-
шенные РБК эксперты. Второго 
тура не будет ни в одном из 22 ре-
гионов, уверены они. В прокрем-
левском фонде ФоРГО заявили, что 
конкурентные выборы глав регио-
нов «обречены быть исключения-
ми из правила» из-за отсутствия 
интереса бизнеса и региональных 
элит, авторитета президента, на-
значившего врио, и доступа назна-
ченцев от власти к административ-
ному ресурсу.

Однако интриги можно ждать 
при голосовании по партийным 
спискам в заксобрания и город-
ские советы. По мнению полито-
логов, выборы с самыми высоки-
ми рисками для «Единой России» 

пройдут в Иркутской, Ульяновской 
и Владимирской областях, Забай-
кальском крае и Екатеринбурге, 
где выбирают депутатов гордумы.

Одна из главных причин сни-
жения рейтинга «Единой России» 
в этих изначально протестных ре-
гионах — непопулярность пенси-
онной реформы, на фоне которой 
пройдут выборы. Партия у изби-
рателей ассоциируется с властью, 
предложившей эту инициативу. 
Ранее близкие к Кремлю источни-
ки РБК рассказали, что на выборах 
в субъектах с наиболее сложной си-
туацией партии власти разрешили 
использовать слоган «Единая Рос-
сия» — партия президента». Это, 
как предполагается, должно по-
высить рейтинги единороссов пе-
ред днем голосования.

6.
Почему интриги не будет?
Во многих регионах, где выборы 
могли бы быть конкурентными, 
сильные кандидаты добровольно 
выбыли из предвыборной гонки. 
Так, на выборах главы Новосибир-
ской области популярный в регио-
не мэр Новосибирска коммунист 
Анатолий Локоть не стал конку-
рировать с врио главы региона 
Андреем Травниковым. Травни-
кова источники РБК называли 
«варягом» для Новосибирской 
области и заявляли, что участие в 
выборах Локтя привело бы как ми-

нимум ко второму туру. За снятие 
кандидатуры Кремль пообещал 
Локтю сохранить прямые выборы 
в Новосибирске и не мешать ему 
переизбраться на новый срок.

В Подмосковье на выборы не 
пошел еще один сильный кандидат 
от коммунистов — занявший вто-
рое место на президентских выбо-
рах директор Совхоза им. Ленина 

Павел Грудинин. Он заявил, что не 
согласованный с администрацией 
президента кандидат все равно не 
смог бы пройти региональный му-
ниципальный фильтр.

В Москве КПРФ выставила на 
выборы не слишком известного 
кандидата  — бизнесмена Вади-
ма Кумина. В отличие от выбо-
ров 2013 года, когда второе ме-

сто занял Алексей Навальный с 
27,2%  голосов, на нынешних не 
будет и сильного либерального 
кандидата: Илья Яшин и Дмитрий 
Гудков не смогли пройти муници-
пальный фильтр, а попытка «Яб-
лока» выбрать своего кандидата в 
мэры закончилась внутрипартий-
ным скандалом и отказом от вы-
движения.

Из-за отсутствия сильных кон-
курентов у действующего мэра 
Сергея Собянина выборы в Москве 
будут «референдумными», ска-
зал РБК политолог Дмитрий Фе-
тисов. Ранее источники РБК рас-
сказали, что весной при помощи 
ВЦИОМа мэрия решила сделать 
образ мэра более живым и «чело-
вечным». Социологи рекомендо-

вали мэру «для оптимизации ими-
джа» строить свою кампанию на 
любви к Москве.

7. 
Какие нарушения были 
зафиксированы ?
Нарушения такого рода отслежи-
вает движение в защиту прав из-
бирателей «Голос» — с помощью 
«Карты нарушений на выборах». 
Самой напряженной, по мнению 
экспертов, стала ситуация с дав-
лением на членов избиркомов в 
Подмосковье. По данным «Голоса», 
чиновники в нескольких городах 
Подмосковья проводили встречи с 
членами местных избиркомов, где 
убеждали их обеспечить высокий 
уровень поданных за действую-
щего губернатора Московской об-
ласти Андрея Воробьева голосов.

Воробьев пообещал пресечь зло-
употребления административным 
ресурсом. «Я сама звонила губерна-
тору Московской области, он обе-
щал, что жестко возьмет под кон-
троль в целях пресечения неуемного 
старания некоторых руководителей 
на том или ином уровне», — заявила 
глава ЦИК Элла Памфилова.

По данным «Голоса», в Москве, 
Новосибирской, Псковской, Ива-
новской, Ярославской и Самарской 
областях бюджетники жаловались 
на давление со стороны началь-
ства, требующего от них проголо-
совать на выборах. 
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Власть

МВД возбудило дело о хищении у РЖД

1,3 миллиарда сошло с пути
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Следственный департамент 
МВД начал расследование 
дела о хищении 1,3 млрд руб. 
у РЖД. Главный обвиняе-
мый — уехавший из страны 
бизнесмен Сергей Вильшенко, 
проходящий также по делу 
о растрате в компании 
Артема Чайки.

Вагоны страховали 
в однодневке

Следственный департамент МВД 
возбудил уголовное дело по фак-
ту мошенничества на 1,3 млрд руб., 
совершенного в отношении гос-
компании «Российские железные 
дороги» (РЖД). Об этом говорится 
в материалах дела, копия которых 
есть в распоряжении РБК. Подлин-
ность документов подтвердил ис-
точник, знакомый с ходом рассле-
дования.

Хищения связаны с деятель-
ностью транспортной компании 
«Азия-Транс», которая с июня 
2012 года по октябрь 2015-го дол-
жна была оказывать логистические 
услуги филиалу РЖД — Централь-
ной дирекции по ремонту пути. В 
действительности перечисленные 
ей РЖД деньги выводились  по фик-
тивным договорам с фирмами-од-
нодневками, говорится в докумен-
тах. В частности, в течение трех лет 
«Азия-Транс» перечисляла деньги 
компании «Прожектор — Логисти-
ческая компания» якобы за страхо-
вание железнодорожных вагонов 
и грузов, тогда как у «Прожектора» 
(по версии следствия, номиналь-
ной фирмы) не было даже лицен-
зии на страховую деятельность. 
Деньги, по данным Федеральной 

налоговой службы, были легализо-
ваны за пределами России, утвер-
ждается в деле.

Дело было возбуждено еще 
25 мая; в его основу легло не за-
явление РЖД, а материалы, вы-
деленные из другого уголовно-

го дела, рассказал источник РБК.  
В июле заместитель генпрокуро-
ра Виктор Гринь от имени Россий-
ской Федерации подал в Мещан-
ский суд Москвы два гражданских 
иска в защиту РЖД: о признании 
компании потерпевшей в уголов-

ном деле и о взыскании всей сум-
мы ущерба — 1 266 924 665 руб. (ко-
пии исков есть у РБК). Они будут 
рассмотрены вместе с уголовным 
делом по существу.

В РЖД отказались от коммен-
тариев. Связаться с руководством 

«Азия-Транс» РБК не удалось: два 
из трех телефонов компании, ука-
занных в базе СПАРК, недоступны, 
еще один сейчас принадлежит дру-
гой организации. Компания «Про-
жектор», по данным СПАРК, сейчас 
не действует.
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Деньги якобы за страхование железнодорожных вагонов и грузов, по данным налоговой службы, были легализованы за пределами России
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Власть

Что инкриминируют иркутскому губернатору-коммунисту

Медвежья охота
В пресс-службе Левченко при-

знали подлинность видеозапи-
си, но утверждают, что она была 
сделана в ноябре 2016 года, когда 
Левченко охотился «в соответствии 
с лицензией на отстрел животно-
го» после обращений от населения, 
что «медведь-шатун представляет 
опасность».

Кроме того, на прошлой неде-
ле прокуратура области сообщи-
ла о  возобновлении расследова-
ния уголовного дела в отношении 
гендиректора ЗАО «Стальконструк-
ция» Андрея Левченко, сына губер-
натора, который также баллотиру-
ется в заксобрание от КПРФ. А те-
леканал НТВ показал сюжет о рис-
ках срыва отопительного сезона в 
области, в чем главы ряда городов 
обвиняли Левченко.

Член ЦК КПРФ Андрей Андреев 
в разговоре с РБК связал выемки в 
администрации с предстоящими 
9 сентября выборами в областной 
парламент на фоне «падения рей-
тинга «Единой России». «Мы на-
блюдаем традиционный набор 
PR-инструментов, вплоть до при-
влечения силовых органов, против 
представителей компартии. Обви-
нения связаны со старыми заявле-
ниями прокуратуры и следствен-
ных органов в отношении кандида-
тов КПРФ», — утверждает Андреев.

Сергей Левченко, руководящий 
обкомом КПРФ и входящий в пре-
зидиум ЦК КПРФ, отказался воз-

главлять список коммунистов на 
выборах в заксобрание, пообещав 
агитировать за компартию. Соглас-
но внутренним опросам, у КПРФ в 
регионе рейтинг опережает пока-
затели «Единой России», утвер-
ждают два источника РБК, близ-
ких к руководству области.

Список «Единой России» на 
выборах возглавляет Сергей Со-
кол, считающийся главным пре-
тендентом на кресло спикера зак-
собрания. Сокол последние не-
сколько лет работал в структурах 
«Ростеха», был советником генди-
ректора госкорпорации Сергея Че-
мезова. До прихода в «Ростех» он в 
2002–2008 годах занимал пост за-
местителя губернатора Краснояр-
ского края Александра Хлопонина.

Впрочем, для региона он не 
«варяг» — в 2008 году он куриро-
вал внутреннюю политику на по-
сту иркутского вице-губернатора 
и после гибели Игоря Есиповского 
в 2009 году исполнял обязанности 
и. о. главы региона. Его возвраще-
ние в региональную политику со-
провождалось предположениями 
политологов, что кресло спикера 
заксобрания станет для выходца из 
«Ростеха» трамплином на губерна-
торский пост.

Появившиеся перед выборами 
претензии правоохранительных 
органов к региональной верхушке 
наводят на мысли, что это кампа-
ния по дискредитации Левченко, 
отмечает политолог Ростислав Ту-

ровский. «Есть ощущение того, что 
уровень поддержки КПРФ и «Еди-
ной России» в Иркутской области 
сопоставимы и эти новости могут 
ударить по позициям не только 
губернатора, но и КПРФ перед вы-
борами», — отметил эксперт. При 
этом Туровский уверен, что серь-
езно эти события не повлияют на 
результаты выборов, так же как и 
на отношение к губернатору.

«Административно выемки до-
кументов и заявление прокурату-
ры выглядят как удар по Левчен-
ко, но электорально у него мощный 
повод обыграть ситуацию и пока-
зать, как все ополчились против 
него», — говорит президент фонда 
«Петербургская политика» полито-
лог Михаил Виноградов.

«Пока можно лишь констати-
ровать, что давление на Левченко 
увеличивается. И это тревожный 
сигнал для губернатора, учитывая, 
как быстро можно потерять дове-
рие первого лица», — сказал зам-
директора Центра политической 
конъюнктуры Олег Игнатов.

Сергей Левченко, депутат Госду-
мы трех созывов, трижды участво-
вал в выборах губернатора Иркут-
ской области. В 1997 и 2001 годах он 
проиграл, но в сентябре 2015 года 
на досрочных прямых выборах гу-
бернатора ему удалось одолеть во 
втором туре единоросса Сергея 
Ерощенко. «Единая Россия» пора-
жение признала, но с тех пор Лев-
ченко находится в непростых от-

ношениях с федеральн ым руковод-
ством партии власти и ее иркут-
ским отделением. Лидер фракции 
«Единая Россия» в Думе Сергей Не-
веров и спикер областного парла-
мента единоросс Сергей Брилка 
являются главными публичными 
критиками Левченко, указывая, 
например, на невыполнение им 
предвыборных обещаний или не-
законное увольнение мэров. Из-за 
отсутствия большинства в област-
ном парламенте для Левченко про-
блематично проводить инициати-
вы в области, например концепт 
«госплана» на пятилетку.

Партия власти контролирует не 
только большинство в законода-
тельном собрании региона, но и 
пользуется поддержкой большин-
ства мэров городов области, с ко-
торыми у губернатора-коммуниста 
сложились непростые отношения. 
В частности, губернатор конфлик-
тует с мэрами Иркутска Дмитрием 
Бердниковым, Черемхово — Вади-
мом Семеновым, Братска — Серге-
ем Серебренниковым. У Левченко 
также остаются напряженные от-
ношения с силовиками, элитами 
Братска и руководством «Ростеха», 
которое внимательно следит за си-
туацией в родном регионе Сергея 
Чемезова и на этих выборах  стре-
мится укрепить свои позиции в об-
ласти, констатирует Туровский. 

При участии  
Алексея Гаврилко-Алексеева
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Губернаторские дела

Михаил Юревич 
Челябинская область

16 марта 2017 года воз-
буждено уголовное дело 
по факту получения в 
2012 году взятки в 26 млн 
руб. (Юревич был губерна-
тором в 2010–2014 годах). 
Юревич отрицает свою 
вину. В апреле 2017 года не 
явился на допрос. По сло-
вам адвоката, находится в 
Лондоне на лечении. Аре-
стован заочно.

Леонид Маркелов 
Марий Эл

Задержан 13 апреля 
2017 года, через неделю по-
сле ухода в отставку по соб-
ственному желанию. Обви-
няется в получении взятки 
более чем в 235 млн руб. 
Находится в СИЗО, арест 
продлен до 13 октября 
2018 года.

Александр Соловьев 
Удмуртия

Задержан 4 апреля 
2017 года по подозре-
нию в получении взяток 
в 139 млн руб. от фирм, 
которые строили мосты 
через реки Кама и Буй. Кро-
ме того, Соловьев получил 
доли в компании на 2,7 млн 

руб. 3 апреля 2018 году ему 
предъявлено обвинение. 
Находится под домашним 
арестом.

Никита Белых 
Кировская область

Задержан 24 июня 
2016 года за получение 
взятки в €400 тыс. В марте 
2017 года стал обвиняемым 
в получении еще одной 
взятки — в €200 тыс. 
в 2012 году. 1 февраля 
2018 года приговорен 
к восьми годам колонии 
строгого режима и штрафу 
в 48,021 млн руб.

Вячеслав Гайзер 
Республика Коми

Задержан 19 сентября 
2015 года. По версии 
следствия, Гайзер и еще 
15 фигурантов дела создали 
преступное сообщество 
и совершили хищение бюд-
жетных средств и акций 
предприятий на 3,5 млрд 
руб. 30 сентября 2015 года 
отправлен в отставку. Нахо-
дится под следствием.

Владимир Торлопов 
Республика Коми

В 2016 году были предъяв-
лены обвинения Торлопову 

(глава Коми в 2001–2010 го-
дах). По данным следствия, 
вместе с Гайзером, кото-
рый сменил Торлопова 
на посту главы региона, 
создал преступное сооб-
щество. Признал свою вину 
в суде, находится под до-
машним арестом.

Александр Хорошавин 
Сахалинская область

Задержан в ночь на 4 марта 
2015 года по делу о полу-
чении взятки в $5,6 млн. 
В апреле того же года 
в отношении его возбуди-
ли второе дело — о взят-
ке в 15 млн руб. 21 июня 
2018 года предъявлено 
обвинение в получении 
еще 20 взяток от 2 млн 
до 10 млн руб. каждая. Сей-
час знакомится с материа-
лами следствия.

Николай Денин 
Брянская область

В мае 2015 года обвинен 
в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями. 
По версии следствия, он вы-
делил 21,8 млн руб. из бюд-
жета области (был губерна-
тором в 2004–2014 годах) 
для нужд подконтрольной 
своей семье птицефабрики. 
В ноябре 2015 года пригово-

рен к четырем годам лише-
ния свободы.

Василий Юрченко 
Новосибирская область

Первое уголовное дело воз-
буждено в мае 2014 года, 
затем еще два. В октябре 
2017 года приговорен 
к трем годам заключения 
условно за превышение 
должностных полномочий. 
Вину не признал.

Вячеслав Дудка 
Тульская область

В сентябре 2011 года стал 
фигурантом уголовного 
дела о взятке в 40 млн руб. 
В июле 2013 года получил 
9,5 года колонии.

Александр Тишанин 
Иркутская область

Обвинен в злоупотребле-
нии служебным положени-
ем, которое нанесло ущерб 
бюджету области в 60 млн 
руб. Весной 2012 года дело 
закрыто из-за отсутствия 
состава преступления.

Леонид Коротков 
Амурская область

В апреле 2007 года воз-
буждены уголовные дела 

по четырем статьям. В суд 
было передано только 
одно — по факту превыше-
ния должностных полномо-
чий. 10 мая 2007 года снят 
с должности. В 2010 году 
городской суд Благовещен-
ска вынес Короткову оправ-
дательный приговор.

Алексей Баринов 
Ненецкий АО

В мае 2006 года был аре-
стован по итогам проверки 
целевого расходования 
средств федерального бюд-
жета, проведенной Счетной 
палатой. Спустя четыре ме-
сяца суд приговорил Бари-
нова к трем годам условно, 
после чего он был освобо-
жден в зале суда.

Михаил Машковцев 
Камчатская область

Осенью 2003 года обвинен 
в преступной халатности, 
в марте 2004 года — в пре-
вышении полномочий. Со-
вокупный ущерб — 7 млрд 
руб. Несмотря на обвине-
ния, в декабре 2004 года 
избран на новый срок. 
В 2005 году обвинения пе-
реквалифицированы на ме-
нее тяжкие, после чего дело 
закрыто в связи с истечени-
ем срока давности.

РБК также направил запрос 
в пресс-службу МВД.

Двое под арестом,  
один в бегах

Обвиняемых по делу трое: ген-
директор «Азия-Транс» Евгений 
Матвеев (в карточке компании 
в СПАРК он указан как действую-
щий руководитель), бывший ген-
директор «Прожектора» Алексей 
Кириллов и бизнесмен Сергей 
Вильшенко.

В августе следствие просило за-
ключить Матвеева и Кириллова 
под стражу, но Тверской суд Мо-
сквы отклонил эти ходатайства, 
следует из данных портала столич-
ных судов. Суд отправил Матвеева 
и Кириллова под домашний арест 
на два месяца, сообщил источник 
РБК, знакомый с ходом расследо-
вания.

Вильшенко 22 августа решени-
ем Тверского суда Москвы аресто-
ван. Мера пресечения избрана за-
очно, поскольку Вильшенко нахо-
дится за пределами страны, расска-
зал собеседник РБК и подтвердила 
пресс-секретарь Тверского суда 
Анастасия Дзюрко.

МВД считает Вильшенко факти-
ческим владельцем «Азия-Транс», 
уточнил источник РБК. По данным 
СПАРК, 99% уставного капитала 
компании принадлежит АО «Ама-
рант», 1%  — Екатерине Красни-
хиной. При этом и.о. гендиректо-
ра «Амаранта» — Геннадий Виль-
шенко.

Щебеночное дело

Сергей Вильшенко, как и Красни-
хина, фигурирует в другом уголов-
ном деле — о растрате 139,9 млн 
руб. в нерудной компании « Бердя-
уш», которая с 2014 года принадле-
жит сыну генпрокурора Юрия Чай-
ки Артему. Это дело сейчас слуша-
ется по существу в Чертановском 
суде Москвы. Обвиняемым грозит 
до десяти лет лишения свободы.

НК «Бердяуш», которая сейчас 
переименована в «ПНК-Урал», за-
нимается производством щебня и 
является крупным поставщиком 
РЖД.  Деньги, по версии МВД, вы-
водились по той же схеме, что и в 
случае с «Азия-Транс»: при помо-
щи фиктивных договоров с тех-
ническими фирмами. Растрату 
вскрыли в ходе аудита, назначен-
ного после того, как Чайка купил 
компанию у Вильшенко.

При этом обвиняемые связыва-
ют их преследование с попыткой 
Артема Чайки избежать исполне-
ния обязательств по сделке о по-
купке «Бердяуша», в рамках ко-
торой он должен был заплатить 
Вильшенко порядка $80 млн до 
июля 2017 года, обращая внима-
ние на то, что за несколько недель 
до этого срока и было возбуждено 
уголовное дело. Представители Ар-
тема Чайки эти заявления не ком-
ментировали. 

При участии  
Василия Маринина
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В новостройках может появиться деревянная меблировка

Стандарт под распил
«На эту тему я выступал, и 

Дмитрию Анатольевичу эта идея 
понравилась, и он поручил мини-
стру строительства заняться про-
работкой этого вопроса», — рас-
сказал РБК сам Шестаков.

По его словам, он предложил 
включить в «стандарт сдаваемого 
жилья» отделку и минимальный 
набор мебели — для кухни, прихо-
жей и ванной комнаты. При этом, 
по его словам, необходимо, чтобы 
этот стандарт стал обязательным 
для всех застройщиков, «по край-
ней мере для экономпроектов». 
«Чтобы не было пяти лет ремонта, 
когда весь дом стучит молотками, 
чтобы было как в Европе», — го-
ворит он.

Очевидно, инициатива мо-
жет поддержать и спрос на ме-
бель. Согласно оценке анали-
тиков «РБК Исследования рын-
ков», объем розничных продаж 
мебельной продукции в России 
по итогам 2017 года снизился 
на 4,9%, составив 397,1 млрд руб. 
Продажи, согласно исследованию 
«Прогноз развития рынка мебе-
ли на 2017–2018 годы», снижают-
ся с 2015 года. Впрочем, по дан-
ным Шестакова, рынок мебели в 
России в прошлом году не упал, 
а вырос на 1–2%.

Разработка механизмов при-
обретения меблированного жи-
лья в ипотеку, по его словам, 
увеличит спрос на такие кварти-
ры. «Сейчас это можно сделать 
не всегда: все зависит от формы 
сотрудничества застройщика и 
производителя мебели. Если это 
агентский договор, то ипотечная 

схема невозможна. Если же за-
стройщик закупает у нас мебель 
и устанавливает ее своими сила-
ми в рамках отделочных работ, 
то здесь ипотечная схема рабо-
тает», — поясняет он.

Руководитель консалтингово-
го центра «Петербургская недви-
жимость» (входит в Setl Group) 
Ольга Трошева поясняет, что 
сейчас ипотечная схема с мебе-
лью выглядит, например, так: в 
договоре долевого участия отра-
жается полная стоимость кварти-
ры с отделкой и мебелью, а кли-
енту после покупки жилья вруча-
ется сертификат, гарантирующий 
установку мебели после получе-
ния ключей.

По данным компании «Ме-
триум», на первичном рынке 
недвижимости в старых грани-
цах Москвы представлено около 
200  меблированных / частично 
меблированных квартир, это все-
го 0,6% рынка, в сегменте апар-
таментов доля таких объектов 
выше — 7,5%. Если же брать пол-
ностью меблированные объекты 
под ключ, то их доля в целом по 
рынку составляет всего 0,25%.

«Критерии стандартного жи-
лья будут касаться, конечно, 
именно социального жилья, про-
ектов реновации»,  — считает 
управляющий партнер компа-
нии «Метриум» Мария Литинец-
кая. Но, по ее прогнозу, в буду-
щем это может затронуть и част-
ные проекты. «Возможность ку-
пить квартиру с мебелью важна 
для сегмента совсем недорогого 
жилья, чтобы человек мог сразу 
въехать в квартиру с минималь-

ным набором мебели. Это пра-
вильная инициатива. Потом это 
требование, возможно, распро-
странится и дальше, не сразу, а 
думаю, в перспективе около пяти 
лет», — говорит Литинецкая.

По словам Ольги Трошевой, 
инициатива соответствует евро-
пейскому опыту домостроения, 
где покупателям предлагается 
полностью готовое жилье. «Для 
жителей западных стран это не-
удивительно, так как они часто 
меняют жилье и хотят тратить 
на переезд минимум времени. 
Но в российских реалиях, на мой 
взгляд, преждевременно обязы-
вать застройщиков реализовы-
вать квартиры с мебелью, так как 
это может оттолкнуть значитель-
ную долю покупателей», — увере-
на Трошева, поясняя, что «многие 
воспринимают покупку кварти-

ры как некий жизненный этап, 
поэтому и к оформлению ее ин-
терьера подходят более требова-
тельно». Этого мнения придер-
живаются и в «Группе ЛСР». «Се-
годняшний покупатель отчасти 
дизайнер и хочет сам обустроить 
свою квартиру, если, конечно, 
приобретает ее для себя, а доля 
таких покупателей в общем объе-
ме продаж превалирует, — гово-
рят в компании. — Именно по-
этому наличие мебели в квартире 
как обязательный критерий мас-
сового жилья вряд ли будет силь-
но востребовано аудиторией. Тем 
более что это повлияет на конеч-
ную стоимость жилья в сторону 
повышения».

В деревообрабатывающей от-
расли, напротив, положитель-
но оценивают инициативу. По 
словам гендиректора компании 

«Свеза» Анатолия Фришмана, ко-
торый также присутствовал на со-
вещании в Петрозаводске, «важ-
но, что подобные проекты дают 
помимо социального развития в 
виде повышения уровня жизни 
граждан возможность для разви-
тия промышленности, и в част-
ности деревообрабатывающей 
отрасли». «Предприятия,  обес-
печенные государственными за-
казами, начиная от лесодобываю-
щих компаний, далее деревооб-
рабатывающих предприятий, а 
после — российских производи-
телей мебели, получат стимул к 
расширению и модернизации 
производств, а также к созданию 
новых рабочих мест, что способно 
положительно повлиять на раз-
витие регионов, в которых про-
изводства базируются», — гово-
рит Анатолий Фришман. 

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь
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Российская мебель в цифрах

Источники: Ассоциация предприятий мебельной и деревообрабатывающей промышленности России (АМДПР), Росстат, ФТС

Около 
5 тыс. 
крупных и средних 
компаний занимаются 
производством мебели 
в России

0,25% 
составляет  
сейчас доля 
меблированных 
объектов  
под ключ на рынке 
российской 
недвижимости

370 
млрд руб. составил мебельный рынок в 2017 году 
(на 3% больше, чем в 2016-м). Почти на 

60% 
он состоит из отечественной продукции

$244
млн— экспорт из России мебели и ее частей в 2017 
году ($181 млн — экспорт в 2016-м). В основном 
вывозилась деревянная мебель (37%)

28%
Доля бытовой корпусной 
мебели в структуре 
российского 
мебельного 
производства. 
На втором месте  
мягкая мебель — 

20%, 
на третьем кухонная — 

16%

Вместо эконома

Термин «стандартное 
жилье» с этого года 
заменил «жилье эко-
номического класса». 
Недовольство старым 
названием еще в 2016 
году высказал Игорь 
Шувалов, который тогда 
занимал пост первого 
вице-премьера: он на-
звал эту характеристику 
«унизительной». Крите-
рии стандартного жилья 
сейчас разрабатывает 
Минстрой. Предпола-

галось, что они будут 
готовы уже в первом 
квартале 2018 года, но 
разработка еще продол-
жается.
Разрабатываемые кри-
терии в том числе будут 
определять высоту по-
толков в стандартном 
жилье на уровне 2,8 м 
(в жилье экономклас-
са высота потолков не 
прописывалась), а также 
наличие обязательной 
чистовой отделки квар-

тир при сдаче дома 
в эксплуатацию.
Пока требования для 
стандартного жилья не 
установлены, вместо них 
применяются критерии 
жилья экономического 
класса, определенные 
в приказе Минстроя 
«Об утверждении усло-
вий отнесения жилых 
помещений к жилью 
экономического класса». 
В приказе указано, что к 
экономклассу относятся 

отдельные дома или та-
унхаусы площадью не бо-
лее 200 кв. м и квартиры 
площадью 20–150 кв. м 
в многоквартирных 
домах, которые обеспе-
чены электричеством, 
водой, отоплением, 
вентиляцией и иногда 
газом. Никаких иных тре-
бований к квартирам не 
предъявляется.
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Как компаниям 
из белоусовского списка 
защитить инвестиции

Бизнес и власть начали раз-
работку нового механизма 
защиты инвестиций. Подоб-
ные инструменты в стране 
существовали еще с 1990-х 
годов, однако опыт показал, 
что на практике работают они 
недолго.

Сегодня мы наблюдаем новый 
виток дискуссии о благоприят-
ном инвестиционном климате в 
России, вызванный известным 
письмом помощника президента 
Андрея Белоусова о ретроактив-
ном изъятии девальвационной 
прибыли у ряда компаний несырь-
евого сектора.

При этом нельзя не вспомнить 
трехлетней давности аналогич-
ное предложение министра фи-
нансов Антона Силуанова об изъя-
тии девальвационной прибыли 
у нефтяников и газовиков, кото-
рое тоже должно было иметь об-
ратную силу. Предложения хоть 
и похожие, но судьба у них раз-
ная. В 2015 году идея Силуанова не 
прошла. А дискуссия вокруг пись-
ма Белоусова привела к появлению 
законопроекта Минфина «О защи-
те и поощрении капиталовложе-
ний в России».

Все дело в оговорке

Теперь Минфин предлагает си-
стемное решение в рамках дискус-
сии с несырьевыми компаниями-
экспортерами. Основная идея — 
уравновесить правовой стабильно-
стью риски изменения налоговой 
среды. Совместно  с  представи-
телями бизнес-сообщества раз-
рабатывается типовой договор 
российского государства и инве-
стора с гарантиями неизменно-
сти условий осуществления инве-
стиций — соглашение о защите и 
поощрении капиталовложений, 
при наличии которого любые 
конфискационные решения дол-
жны быть в принципе исключены. 
Хотя бы для проектов определен-
ной крупности. Хотя бы на неко-
торое время.

В предлагаемом Минфином 
«платформенном» договоре го-
сударства и инвестора содер-
жится — и это, похоже, главное — 
дифференцированная «стабили-
зационная оговорка»: при капи-
таловложениях более 3 млрд руб. 
инвестору гарантируется сохране-
ние всех налоговых и регулятор-
ных условий на шесть лет (с воз-
можностью продления «стаби-
лизационного периода» еще на 
шесть лет при условии реинве-
стирования прибыли от проекта 
в России), а при величине капи-
таловложений от 30 млрд руб. — 
на 12 лет. Для разрешения споров 
предусмотрен гражданско-право-
вой механизм.

На первый взгляд — хорошая 
идея. Полезный инструмент защи-
ты и стимулирования инвестиций. 
С другой стороны — дежавю. Все это 
уже было 20–25 лет тому назад.

В начале-середине 1990-х го-
дов были созданы такие, напри-
мер, инструменты защиты и сти-
мулирования инвестиций в энер-
гетике (недропользовании), как 
ДЭХ (Договор к Энергетической 
хартии) и СРП (соглашение о раз-
деле продукции). ДЭХ — междуна-
родный многосторонний договор 
о защите инвестиций и торгов-
ли в энергетической сфере, к ко-
торому присоединилась Россия. 
СРП — договор между принимаю-
щим государством и инвестором-
недропользователем о механизме 
осуществления и возврата инве-
стиций в разведку и добычу при-
родных ресурсов.

Для инвестпроектов в добы-
вающих/энергетических отраслях, 
капиталовложения в которые из-
меряются миллиардами долларов/
евро, а жизненный цикл проекта — 
десятками лет, даже 12 лет неиз-
менных налоговых условий могут 
оказаться меньше срока от завер-
шения подготовки ТЭО проекта, 
на основе которого инвестор при-
нимает окончательное инвести-
ционное решение, до завершения 
срока окупаемости инвестиций в 
проект. То есть сохраняются риски 
невозврата инвестиций в проект 
из-за возможных действий при-
нимающего государства, пусть и 
за пределами 12-летнего периода.

В 1990-е годы в нашей стране 
уже принимались различные за-
коны и иные нормативные доку-
менты, в которых устанавливались 
«стабилизационные оговорки» 
различной продолжительности: 
сначала десять лет в союзном за-
коне («Основы законодательства 
СССР об иностранных инвести-

циях», июнь 1991 года), но тут же 
всего один год в российском (за-
кон «Об иностранных инвестици-
ях в РСФСР», июль 1991 года), за-
тем три года (указ президента РФ 
№ 1466 «О совершенствовании 
работы с иностранными инвести-
циями», сентябрь 1993 года), семь 
лет (закон «Об инвестиционной 
деятельности в РФ, осуществляе-
мой в форме капитальных вложе-
ний», февраль 1999 года, и закон 
«Об иностранных инвестициях в 
РФ», июль 1999 года).

И только заработавший в Рос-
сии с 1996 года механизм СРП рас-
пространил стабилизационную 
оговорку на весь срок реализации 
проектов, что в условиях россий-
ской системы лицензирования 
пользования недрами означало 
25 лет с возможностью продления 
до завершения срока реализации 

проекта. Как говорится, почув-
ствуйте разницу.

Поначалу и ДЭХ, и СРП активно 
поддерживались российским госу-
дарством и значительной частью 
бизнеса, потом наступил период 
охлаждения, вплоть до полного 
неприятия. Думаю, что участни-
кам дискуссии о новом механизме 
защиты инвестиций стоит вспо-
мнить эти уроки истории.

Не поделили продукцию

В декабре 2018 года исполнится 
25 лет указу президента «Вопросы 
соглашений о разделе продукции 
при пользовании недрами». Под-
готовленный на его основе закон 
«О соглашениях о разделе про-
дукции» вступил в силу в январе 
1996 года и формально действует 
до сих пор, хотя кроме трех проек-
тов СРП, заключенных до его при-
нятия («Сахалин-1», «Сахалин-2» 
и Харьягинское месторождение), 
новых проектов не появилось. При 

этом, когда на пике интереса к СРП 
Госдума провела опрос сырьевых 
компаний о том, кто из них хотел 
бы работать на условиях СРП в Рос-
сии, в ответ она получила перечень 
более чем 250 инвестиционных 
проектов.

Механизм СРП предлагает со-
четание индивидуализированно-
го налогообложения (распределе-
ние ресурсной ренты между ин-
вестором-недропользователем и 
государством  — собственником 
недр посредством механизма 
«раздела продукции» со скользя-
щей шкалой) в рамках граждан-
ско-правового режима. Это дает 
инвестору дополнительные ин-
струменты защиты своих инте-
ресов, включая международный 
арбитраж, который по опреде-
лению более нейтрален, нежели 
арбитражные институты прини-
мающего государства.

Механизм СРП распространяет 
«стабилизационную оговорку» на 
весь срок реализации проекта вне 
зависимости от объема инвести-
ций в проект. Переговорный ме-
ханизм распределения природ-
ной ресурсной ренты (при нали-
чии сильной и грамотной команды 
переговорщиков на стороне госу-
дарства) позволяет обеспечить 
оптимальные пропорции разде-
ла, то есть дать инвестору-недро-
пользователю приемлемую нор-
му прибыли с учетом всех рисков, 
а собственнику недр — получить 
остальную часть горной ренты. 
Такой механизм позволяет обхо-
диться без широко распростра-
ненной ныне системы индивиду-
альных льгот (отдельным компа-
ниям, территориям, проектам) в 
рамках общего (унифицирован-
ного) запретительного налогово-
го режима.

Однако в 2003 году примене-
ние механизма СРП было факти-
чески заблокировано приняти-
ем поправок в законодательство, 
инициатором которых выступи-
ли сами нефтяники, ведомые то-
гда владельцем ЮКОСа Михаи-
лом Ходорковским, и правитель-
ство (в лице Минэкономразвития 
и Минфина).

Нефтяники видели в лице СРП 
конкурента — препятствие на пути 
продажи (задорого) иностранным 
акционерам миноритарных паке-
тов акций своих недавно прива-
тизированных (задешево) компа-
ний, поскольку иностранные неф-
тяные компании отдавали пред-
почтение прямому вхождению в 
недропользовательские проек-
ты на условиях СРП, чтобы иметь 
возможность поставить на ба-
ланс лицензии на право пользо-
вания недрами, а не входить в ка-
питал «надстроечных» структур в 
российских нефтяных компаниях 
без получения такого права.

Неудобная хартия

Также почти четверть века назад 
51 страна и два межгосударствен-
ных объединения (ЕС и Евратом — 
Европейское сообщество по атом-
ной энергии) подписали Договор 
к Энергетической хартии. Россия 
применяла ДЭХ на временной ос-
нове с момента подписания, но так 
его и не ратифицировала. В августе 
2009 года, якобы из-за недостаточ-
но активной роли Секретариата 
Энергетической хартии (СЭХ) в 
урегулировании российско-укра-
инского транзитного газового 
кризиса в январе 2009 года, Россия 
вышла из его временного приме-
нения, оставшись страной, подпи-
савшей, но не ратифицировавшей 
ДЭХ. При этом неоднократно заяв-
ляла устами президента, премьера 
и других высокопоставленных чи-
новников, что якобы и не намере-
на была ратифицировать ДЭХ.

С середины 2000-х годов стра-
на сворачивала свою активность 
в рамках организации. Россия не 
приняла участия в подготовке и 
подписании обновленной поли-
тической декларации — Между-
народной энергетической хартии 
в мае 2015 года (которую подпи-
сали уже 88 государств), переста-
ла принимать участие в хартийных 
мероприятиях. После начала «дела 
ЮКОСа» и подачи в 2004 году се-
рии исков акционеров компании 
ЮКОС в международный арби-
траж о возмещении убытков на ос-
новании ст. 13 ДЭХ «Экспроприа-
ция» и особенно после вынесения 
в 2014 году арбитражного решения 
в пользу акционеров ЮКОСа (кото-
рое Россия немедленно оспорила и 
добилась его отмены в 2016 году по 
процедурным основаниям) крити-
ка со стороны России в адрес ДЭХ 
резко усилилась.

14 апреля 2018 года, как раз на-
кануне десятилетия вступления 
ДЭХ в силу, Россия официально 
отозвала свою подпись под ДЭХ, 
перейдя, таким образом, в статус 
наблюдателя при Конференции по 
Энергетической хартии и утратив 
при этом право голоса при реше-
нии вопросов исполнения и даль-
нейшего развития этого много-
стороннего инструмента защиты 
и стимулирования инвестиций 
в энергетике.

Итак, вспомнив историю взле-
та и падения ДЭХ и СРП, которые 
я считаю исторически более ран-
ними аналогами предлагаемого 
Минфином механизма защиты 
и стимулирования инвестиций, 
нельзя не избавиться от опасения, 
что и его может ждать та же судьба.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

«Совместно с представителями 

бизнес-сообщества разрабатывается 

типовой договор государства 

и инвестора с гарантиями 

неизменности условий осуществления 

инвестиций — соглашение о защите 

и поощрении капиталовложений, 

при наличии которого любые 

конфискационные решения должны 

быть в принципе исключены»
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Популярная модель АвтоВАЗа третий месяц удерживает лидерство по продажам в России

Vesta идет на обгон
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Все лето Lada Vesta была 
самой продаваемой в России 
машиной, опережая южно-
корейскую Kia Rio, следует из 
данных Ассоциации европей-
ского бизнеса. Секрет успеха 
модели АвтоВАЗа в ее низкой 
цене и в девальвации рубля, 
говорят эксперты.

По итогам августа 2018 года было 
продано 8,5 тыс. автомобилей 
Lada Vesta, что позволило модели 
удержать первое место в топе са-
мых продаваемых машин третий 
месяц подряд, следует из данных 
Ассоциации европейского бизнеса 
(АЕБ), опубликованных в четверг, 
6 сентября.

За июнь—август было продано 
27,3 тыс. Vesta и только 24,4 тыс. 
машин южнокорейского конку-
рента Kia Rio. Всего за три летних 
месяца в России было реализовано 
447,19 тыс. автомобилей.

Летом 2017 года лидерство 
осталось за Rio — 25,48 тыс. про-
тив 19,79 тыс. Lada Vesta.

Тем не менее, по результатам 
восьми месяцев 2018 года Rio еще 
удерживает первое место по про-
дажам — 67,17 тыс. штук, следует 
из данных АЕБ, но разница с са-
мой популярной вазовской мо-
делью — всего 35 машин. В общей 
сложности в январе—августе своих 
владельцев обрели 1,14 млн новых 
автомобилей, то есть доли и Rio, 
и Vesta составили около 5,9%.

«Компания наращивает прода-
жи вместе с ростом спроса на мо-
дель. Ключевое для нас — рекорд-
ная за семь лет доля в 20%, которую 
мы сохраняем на растущем рын-
ке», — сообщил РБК представитель 
АвтоВАЗа, не уточнив, сколько ма-
шин планируется продать до кон-
ца года.

Представитель Kia сказал РБК, 
что Rio является лидером среди 
всех автомобильных моделей на 
российском рынке уже 20 меся-
цев подряд, но прогнозы о ее про-
дажах по итогам 2018 года также 
делать не стал.

Коммерческий директор авто-
дилера «Автомир», который про-
дает автомобили Lada и Kia, Алек-
сей Савостин называет две глав-
ных причины лидерства Vesta. 
Во-первых, модель имеет цено-
вое преимущество перед Rio при 
сравнимых комплектациях: ми-
нимальная цена Rio — 669,9 тыс. 
руб., Vesta — 584,9 тыс. руб. Во-вто-
рых, у Lada более широкая гео-
графия продаж — 299 дилеров, а 
у Kia — 188.

Аналитик ГК «Алор» Алексей 
Антонов также считает главным 
преимуществом Lada перед кон-
курентами ее цену. «Такая раз-
ница в ценах в сегменте до 1 млн 
руб. — это очень весомый аргумент 
при выборе бюджетного автомо-
биля», — отмечает он.

При этом Антонов добавляет, 
что на руку АвтоВАЗу могла сы-
грать и августовская девальвация 
рубля, а также дальнейшая неопре-

деленность в отношении россий-
ской валюты. «Падение покупа-
тельной способности накоплений 
населения традиционно приводит 
к совершению отложенных круп-
ных покупок. Соответственно, 
Lada в августе покупали как те, кто 
изначально планировал приобре-
сти эту марку, так и те, кто копил на 
Rio и Solaris», — отмечает он.

Как писал РБК в конце август 
а, автопроизводители GM, Land 
Rover, Ford и Mazda поднимут цены 
в начале сентября из-за ослабле-
ния рубля.

Аналитик «ВТБ Капитала» 
Владимир Беспалов также отме-
чает заслугу бывшего президен-
та АвтоВАЗа Бу Андерссона, ко-
торый довел проект Lada Vesta до 
конца и выпустил на рынок. Но-
вая марка оказалась «хорошей по 
качеству и по цене» и, как резуль-
тат, заняла свое место, отмечает 
он. «Можно говорить, что Авто-
ВАЗ попал с Vesta в цель», — го-
ворит эксперт.

«Это будет отличная маши-
на для российских условий»,  — 
анонсировал запуск Lada Vesta 
Бу Андерссон в интервью РБК 
в  2014  году. Экс-глава АвтоВАЗа 
объяснял: «Главное — чтобы мы 
не опоздали с запуском ее произ-
водства». По его словам, он лично в 
ежедневном режиме до самого за-
пуска следил за проектом.

Тогда шведский топ-менеджер 
заявил, что верит в бренд Lada. По 
его словам, миллионы россиян вы-
бирают этот бренд. «Если мы смо-
жем закрепить их выбор в отноше-

нии Lada и сказать, что мы улучши-
ли ее потенциал, мы их не потеря-
ем», — отметил он.

Запуск Vesta позволил Авто-
ВАЗу улучшить свое позициони-
рование на рынке, отмечает Беспа-
лов: высока вероятность, что и по 
итогам года Vesta будет самой про-
даваемой машиной. Но однознач-
но сказать, кто же станет лидером, 
сложно: девальвация одинаково 
отразится как на Lada Vesta, так 
и на Kia Rio, поскольку у них при-
мерно одинаковый уровень ло-
кализации, уточняет эксперт. Со-
гласно данным Kia, уровень лока-
лизации при производстве Kia Rio 
на конец 2017 года составлял 47%. 
АвтоВАЗ не раскрывает данные по 
модели Vesta.

Продажи Lada Vesta стартовали 
в ноябре 2015 года. В базовой ком-
плектации она стоила 514 тыс. руб. 
(сейчас ее можно купить у офици-
альных дилеров за 584,9 тыс. руб.). 
Осенью 2017 года в дополнение 
к седану на рынке появились уни-
версал и его cross-версии, а так-

же модели, работающие на  газе 
(CNG). Летом 2017 года Lada Vesta 
начали собирать и за пределами 
России — на заводе «Азия Авто» 
в Казахстане. А в конце авгу-

ста 2018-го в рамках Московско-
го международного автосалона 
АвтоВАЗ показал четыре новинки, 
в том числе серийные Vesta Sport 
и Vesta Cross. 

А В Т О Р Ы Н О К

К высокому спросу на модель Lada Vesta в августе могла привести в том числе девальвация рубля, подтолкнувшая население 
к совершению отложенных крупных покупок, считает эксперт

Lada вышла вперед по продажам  
за три летних месяца

Топ-10 самых продаваемых моделей автомобилей 
за июнь–август 2018 года, тыс. штук

27,3Lada Vesta

24,4Kia Rio

23,8Lada Granta

16,6Hyundai Solaris

16,4Hyundai Creta

16,1VW Polo

11,2Lada Largus

10,6Renault Duster

9,2Lada XRAY

9,1Toyota Camry

Источник: АЕБ

Почти 20 лет в лидерах 

Автомобили Lada в 1998–
2015 годах были самой 
продаваемой маркой 
в России, подсчитали 
эксперты аналитическо-
го агентства «Автостат». 
Рекордсменом по числу 
титулов является Lada 

Classic, которая за пери-
од 1998–2017 годов за-
нимала лидирующую по-
зицию десять раз. Lada 
Granta была лидером 
продаж трижды (2013–
2015 годы). По два раза 
первая строчка рейтинга 

доставалась Lada Samara 
(2006–2005 годы) и Lada 
Priora (2009 и 2012 годы). 
Один раз первое ме-
сто заняла Lada Kalina 
в 2011 году.
В 2016 году самым про-
даваемым автомобилем 

в России впервые стала 
иномарка — Hyundai 
Solaris. А год спустя ее 
сменила Kia Rio. Впро-
чем, в январе 2018 года 
АвтоВАЗ вновь вырвался 
в лидеры, теперь уже 
с моделью Lada Vesta.
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Минпромторг предлагает выделить 84,2 млрд руб. на подарки младенцам до 2024 года

Новорожденных встречают одежкой
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА,  
ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ

Минпромторг определился 
с объемом финансирования 
закупок у отечественных про-
изводителей товаров в пода-
рок новорожденным: на эти 
цели из бюджета до 2024 года 
предложено выделить более 
84 млрд руб.

Минпромторг подготовил про-
ект постановления правительства 
«О реализации программы по пре-
доставлению подарочного набора 
отечественных товаров («подароч-
ная коробка») в связи с рождением 
ребенка». Сама программа разраба-
тывалась в рамках майского указа 
президента «О национальных це-
лях и стратегических задачах раз-
вития РФ до 2024 года» и поруче-
ний премьер-министра от 18 мая 
2018  года, следует из документа 
(копия есть у РБК).

Политике по защите детства го-
сударство уделяет особое внима-
ние, после того как Владимир Пу-
тин весной 2017-го объявил 2018–
2028  годы Десятилетием детства 
в России. Подарок новорожденно-
му — один из пунктов плана меро-

приятий: при выписке из роддома 
каждая мать должна получать набор 
для новорожденного «с необходи-
мыми предметами ухода преиму-
щественно российского производ-
ства».

Стоимость подарка новорожден-
ному должна составлять «не менее» 
10 тыс. руб., указано в подготовлен-
ном Минпромторгом проекте по-
становления. Половина затрат на 
закупку товаров будет компенсиро-
вана из федерального бюджета (не 
более 5 тыс. руб. на одну подароч-
ную коробку), половина — из бюд-
жетов регионов. В целом на реали-
зацию программы до 2024 года, по 
замыслу Минпромторга, должно 
быть выделено 84,2 млрд руб.

Представитель Минпромтор-
га отказался от комментариев. 
В Минздраве и Минтруде, которые 
выступают заинтересованными ве-
домствами, на запросы РБК не от-
ветили.

Московское «сокровище»

Сейчас подарочные коробки с дет-
скими принадлежностями могут 
получить семьи новорожденных 
в Москве, Тульской и Вологодской 
областях, Республике Саха, Башки-

рии, Ямало-Ненецком автономном 
округе, говорится в пояснительной 
записке к проекту постановления. 
В наборы входят одеяло, пеленка, 
комбинезон, ползунки, боди, поло-
тенце, распашонка, чепчик, подгуз-
ники, крем от опрелостей, детская 
присыпка и влажные салфетки.

Возродить традицию «дарить 
приданое новорожденным» в Мо-
скве предложил в конце 2017 года 
мэр Сергей Собянин. Получить бес-
платный подарочный набор мо-
сквички могут как сразу при вы-
писке из роддома, так и в течение 
последующих двух месяцев. В набор 
«Наше сокровище», который полу-
чают родители в Москве, входит 44 
предмета: детское белье, одежда, 
аксессуары для кормления, пеле-
нания и купания, пустышки, погре-
мушки, салфетки, мази, присыпки. 
По оценкам Ассоциации индустрии 
детских товаров, цена коробки для 
новорожденного, которая выдается 
в столице, может составлять около 
14,5 тыс. руб.

Единственный поставщик ко-
робки — созданное в 2015 году ООО 
«Мегатрон», учрежденное Кларой 
Алимовой. В компании не стали 
раскрывать стоимость коробки, со-
славшись на коммерческую тайну. 

Трехлетний опыт

В базовом перечне разработанной 
Минпромторгом уже федеральной 
программы — всего 20 позиций, 
в том числе коробка-бокс, одно-
разовые подгузники, матрац, про-
стыня, пеленка, комбинезон, поло-
тенца, боди, ползунки, погремушка, 
бутылочка для кормления. В набор 
могут входить еще 18 дополнитель-
ных товаров: расческа, соска, тер-
мометр, товары для купания и др.

Поставщиков для подарка ново-
рожденному будет отбирать Мин-
промторг: согласно разработанным 
правилам, это должны быть отече-
ственные компании (производство 
расположено на территории Рос-
сии) с опытом изготовления дет-
ских товаров не менее трех лет и до-
ходом от их продажи за последние 
три года не менее 100 млн руб. Кро-
ме того, у поставщиков должно быть 
заключение Роспотребнадзора о со-
ответствии требованиям к качеству 
и безопасности детских товаров.

Предлагаемый Минпромторгом 
проект будет стимулировать оте-
чественное производство товаров 
для детей, поскольку это большой 
заказ, который интересен бизне-
су, считает президент Ассоциации 

индустрии детских товаров Анто-
нина Цицулина. Но ключевым про-
изводителям товаров для новоро-
жденных еще предстоит обсудить 
детали: речь идет о федеральной 
программе, охватывающей все ре-
гионы, это «большие расстояния 
и объемы», а выделяемая на одну 
коробку сумма не такая большая, 
и выбор качественных товаров 
может быть ограничен, указывает 
Цицулина. По ее мнению, для того 
чтобы инструмент был удобным и 
эффективным, регионам следует 
предоставить большую свободу в 
выборе перечня товаров, которые 
войдут в набор. «Нам бы хотелось, 
чтобы регионы могли опросить экс-
пертов, специалистов, родителей и 
выбрать то, что больше им подхо-
дит: например, в северных регио-
нах — байковые одеяла, утеплен-
ные комбинезоны, а где-то решат, 
что важнее кроватки», — отмечают 
в ассоциации. «Эффективность для 
семьи набора, собранного самой 
мамой, с учетом потребностей се-
мьи, на мой взгляд, выше, сегодня-
шние технологии позволяют это 
сделать», — добавляет Цицулина. 

При участии  
Ирины Парфентьевой
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Зачем Иркутская область вернулась к пятилеткам

Все идет к госплану
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Во втором крупнейшем 
регионе Сибири начинается 
эксперимент по воссозданию 
аналога советского госплана. 
Корреспондент РБК съездил 
в Иркутск, чтобы разобраться 
в перспективах новых пяти-
леток.

Пятилетка, большие стройки и 
надбавки к зарплатам бюджетни-
кам — Иркутская область начинает 
эксперимент по внедрению соци-
ально-экономического планиро-
вания по советскому образцу. Гос-
план должен начать действовать 
с 1 января 2019 года — документ, 
утверждаемый на пять лет, станет 
дополнением к уже существующим 
инструментам планирования.

Как возрождается госплан в от-
дельно взятом регионе и что может 
этому помешать, разбирался РБК.

Новое планирование

Несмотря на принятие федераль-
ного закона о стратегическом пла-
нировании в 2014 году (172-ФЗ), 
единого комплексного планиро-
вания не получилось, государ-
ственный бюджет реален только на 
год-два вперед, а государственные 
программы не всегда скоордини-
рованы, считает губернатор Иркут-
ской области, коммунист Сергей 
Левченко.

«Координация разных отрас-
лей, прогнозирование — принци-
пы нынешнего госплана и того, ко-
торый был в Советском Союзе, схо-
жи, — объясняет он. — Но, конечно, 
полное совпадение невозможно: 
времена сильно изменились, из-
менился и экономический уклад. 
Сейчас мы уже не планируем на-
прямую работу предприятий, ма-
газинов, рынков, активно работа-
ет частный сектор. Хотя многое мы 
можем и регулировать, в том чис-
ле используя косвенные механиз-
мы — меры господдержки, налоги».

Комитет по госпланированию 
Иркутской области Левченко со-
здал в июле. Идея государственно-
го планирования не нова, но речь 
должна идти о «переформатирова-
нии самой роли государства», счи-
тает директор московского Центра 
экономических и политических ре-
форм Николай Миронов, предло-
живший областным властям свою 
концепцию госплана и занявший 
после этого пост ответственного 
секретаря иркутского комитета по 
госпланированию.

«У нас считается, что государ-
ства в экономике как бы много. Но 
в то же время это участие настоль-
ко бестолковое, что от него нет ни-
какой пользы, — объясняет свой 
взгляд на экономическое плани-
рование Миронов. — Через бюд-
жетный сектор могли бы решаться 
задачи развития, но вместо этого 
господствует ручное управление. 
Стратегические приоритеты есть в 
рамках посланий президента, ука-
зов, прямых линий, но фактически 
они не выполняются».

Министр экономического раз-
вития области Евгений Орачев-
ский, впрочем, просит не относить-
ся к словам «госплан» и «пятилетка» 
как к советским пережиткам. Разни-
ца госплана и современных госпро-
грамм, по его мнению, — «в степени 
проработки и взаимной увязки все-
го и вся». А губернатор приводит в 
пример Иркутский район области: 
за последние годы число жителей в 
нем резко выросло, но школы, дет-
сады и другие социальные объекты 
здесь «появляются хаотически», а в 
рамках госплана власти собираются 
строить в районе поселки, обустро-
енные учебными учреждениями.

Одной из задач госплана станет 
баланс развития территорий, до-
бавляет Миронов. Сейчас он диф-
ференцирован, объясняет он: «Есть 
агломерации, есть относительно 
благополучный юг области — и се-
вер, где огромные расстояния, пло-
хо с транспортом, живет меньше 
людей, трудности со снабжением 
и социальной инфраструктурой».

Важен статус

По сути, в госплан будет упакована 
вся деятельность региональных вла-
стей, которую они могли бы вести и в 
рамках госпрограмм. Но дело в том, 

что механизм госпрограмм работает 
не столь эффективно, как хотелось 
бы, утверждает один из собеседни-
ков РБК в иркутской администра-
ции. «Сами министры устанавлива-
ют себе заниженные планки, потом 
успешно их перепрыгивают, потом 
пишут красивые отчеты, как они вы-
полнили и перевыполнили эти пока-
затели», — иронизирует он. Нацпро-
екты из майского указа президента 
Владимира Путина тоже можно 
было бы просто вписать в госпро-
граммы, но «здесь имеет значение 
статус», добавляет собеседник РБК.

«В рамках госплана министры 
лично докладывают губернатору 

о своих предложениях. Раньше до-
статочно было написать служебку, 
часто она до губернатора не дохо-
дила, все было сильно формализо-
вано. Кроме того, в нынешних гос-
программах нет четких механиз-
мов и распределения целей по рай-
онам», — объясняет новые подходы 
к планированию чиновник.

Пока же хорошие экономиче-
ские результаты в области связаны 
по большей части с ручным управ-
лением, признает один из собе-
седников РБК. В пример он при-
водит ситуацию с лесоперераба-
тывающими компаниями: «Выяс-
нили, что какие-то предприятия с 
кубометра заготавливаемой дре-
весины платят 10 руб. [налогов], а 
какие-то — 400 руб. Естественно, 
появились вопросы, почему такая 
разница. Каждый из лесозаготови-
телей оценил свое место и понял, 
что, для того чтобы идти в пра-
вительство и вести переговоры, 
нужно держаться хотя бы средней 
планки, а желательно быть выше».

Госплан — «следующая ступень» 
работы, в рамках которой прави-
тельство формализует то, что и так 
уже делает, резюмирует Левчен-
ко. Он будет включать несколько 
блоков — в первую очередь произ-
водственный, социальный, транс-
портный, научный, объявил гу-
бернатор на заседании комите-
та по госпланированию в начале 
сентября.

Переработка 
и мегапроекты

Хотя улучшить бюджетные пока-
затели Иркутской области помогла 
добыча нефти, региональные вла-
сти при утверждении госплана хо-
тят сделать ставку на обрабатываю-
щую промышленность. Сейчас ее 
вклад в экономику области состав-
ляет 13%, а на добывающий сектор 
приходится 26% ВРП, и объем неф-
тедобычи из года в год продолжа-
ет расти, указывает Орачевский. 
По плану вклад обрабатывающей 
промышленности предлагается до-
вести до 16%, указывает он: «Может 
показаться, что это не амбициозно, 
но при этом будет увеличен абсо-
лютный объем ВРП».

В госплан также будут вписаны 
и крупные инвестпроекты, следует 
из материалов иркутского минэко-
номразвития, с которыми ознако-
мился РБК. Среди них — реализа-
ция программы Иркутской нефтя-
ной компании (360 млрд руб. ин-
вестиций до 2047 года), разработка 
золоторудного месторождения Су-
хой Лог ($2–2,5 млрд до 2040 года), 
строительство завода по производ-
ству картона группы «Илим» в Усть-
Илимске (68 млрд руб. до 2021 года) 
и т.д. Хотя все эти проекты реали-
зовывались бы и без госпланиро-
вания.

«Чтобы народ отсюда не уезжал, 
чтобы был рост населения, нужны 
большие стройки, большие проек-
ты, где-то даже идеологические, 
как электрификация всей страны в 
свое время», — говорит один из ир-
кутских чиновников.

В Иркутской области (на фото: Иркутская ГЭС) советские практики планирования  
могут обрести новую жизнь
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Надбавки бюджетникам

«Сложилась парадоксальная ситуа-
ция: мы одни из лучших в стране по 
приросту налоговых поступлений, 
темпам развития экономики, при-
току инвестиций, но, с другой сто-
роны, одни из лидеров по уровню 
бедности», — отмечает Орачевский. 
Доля населения с доходами ниже 
прожиточного минимума в Иркут-
ской области в 2017 году составила 
20%, в России в целом — 13,2%.

Поэтому один из ключевых бло-
ков госплана — надбавки бюджет-
никам в зависимости от их квали-
фикации. Дело в том, что в послед-
нее время резко выросли зарплаты 
низкоквалифицированных рабо-
чих, объясняет источник в област-
ной администрации. В конце про-
шлого года Конституционный суд 
решил, что надбавки за работу в 
районах Крайнего Севера не могут 
включаться в минимальный размер 
оплаты труда. Поэтому если раньше 
зарплата на этих территориях до-
стигала МРОТ уже при начислении 
надбавок, то теперь они должны вы-
плачиваться сверх величины МРОТ 
(одним из заявителей по делу была 
как раз жительница Иркутской об-
ласти). Из-за повышения федераль-
ного МРОТ до прожиточного мини-
мума и северных надбавок зарплата 
в Иркутской области сейчас должна 
составлять не меньше 17,7 тыс. руб. 
на юге и 27,9 тыс. руб. на севере ре-
гиона. Для сравнения: МРОТ в Рос-
сии сейчас составляет 11,2 тыс. руб., 
а в Москве — 18,7 тыс. руб.

На фоне решения КС зарплаты 
низкоквалифицированных работ-
ников на южных территориях Ир-
кутской области выросли на 92%, а 
на северных — и вовсе в три раза, го-
ворит собеседник РБК. Увеличение 
коснулось 60 тыс. человек, и из-за 
него работники с разными квали-
фикациями стали получать одина-
ковую зарплату, а это «вызывает 
социальную напряженность в об-
ществе». Планируемая же диффе-
ренциация затронет около 75 тыс. 
человек — это будут не чиновники, 
а именно бюджетники, за исклю-
чением административно-управ-
ленческого персонала и категорий, 
которым зарплата выплачивается в 
соответствии с майскими указами 
2012 года. Впрочем, рост их зарплат 
не будет резким: по предваритель-
ной оценке, в годовом выражении 
они вырастут на сумму от 10 тыс. до 
30 тыс. руб., говорит региональный 
чиновник (то есть месячный зара-
боток увеличится на 830–2500 руб.).

«Есть попытки обвинить нас в 
том, что мы занимаемся популиз-
мом, но у нас исторически есть про-
блема достаточно высокого уров-
ня бедности», — говорит еще один 
чиновник. Эта проблема потребу-
ет времени, признает он, а за один-
два года ее не решить.

Региональный бюджет, по пред-
варительной оценке на 2018 год, 
потратит на дифференциацию 
около 2 млрд руб., рассказал один 
из чиновников. В госплан также 
войдут повышение МРОТ, кото-
рое обойдется бюджету примерно 
в 200 млн руб., и рост зарплат бюд-
жетников в рамках майских указов 
(еще около 3 млрд руб.). 

Маневры с расходами

В целом разогнать траты Иркутской 
области госплан не сможет — сде-
лать это не позволят ограничения, 

которые накладывают Бюджетный 
кодекс и федеральный Минфин, 
говорит один из источников РБК. 
Пока документ только формиру-
ется и окончательных цифр расхо-
дов нет, отмечает он. Конкретные 
данные появятся к концу октября, 
когда будет готов проект бюджета 
на следующий год.

Согласно Бюджетному кодексу, 
дефицит бюджета не может превы-
шать 15% собственных доходов ре-
гиона, а соглашения с Минфином 
России ставят Иркутской области 
еще более жесткие рамки — дефи-
цит областного бюджета не должен 
превышать 10% собственных дохо-
дов. Такое требование появилось 
после программы реструктуриза-
ции бюджетных кредитов, которую 
правительство начало в прошлом 
году, — по ней федеральный центр 
реструктурировал задолженность 
по бюджетным кредитам регио-
на на 6 млрд руб., указывает АКРА. 
Еще в начале 2016 года госдолг ре-
гиона превышал 21% собствен-
ных доходов, а сейчас составляет 
менее 13%.

Чтобы профинансировать гос-
план, регион будет не только нара-
щивать доходы, но и оптимизиро-
вать другие расходы бюджета. Без-
думного сокращения не будет, так 
как 70% трат — социальные, под-
черкивает один из собеседников 
РБК. Оптимизируются расходы в 
основном за счет повышения ад-
ресности соцподдержки (этим же 
занимается и федеральный Мин-
фин) и неэффективных подведом-
ственных учреждений правитель-
ства — где-то раздута численность 
персонала, где-то недостаточно 
эффективно используется имуще-
ство, объясняет чиновник. Кроме 
того, есть возможность увеличить 
госдолг: сейчас он один из самых 
низких среди регионов России, го-
ворит чиновник.

Протекционизм 
по-иркутски

«Мы должны защищать свои ин-
тересы, интересы местных това-
ропроизводителей в первую оче-
редь», — говорит один из иркут-
ских чиновников. В какой-то мере 
госплан  — протекционистская 
мера, признает в разговоре с РБК 
губернатор Левченко. Регион впол-
не может самостоятельно обеспе-
чить себя некоторыми продукта-
ми: во-первых, это будет дешевле 
из-за проблем с транспортной до-
ступностью, а во-вторых, позволит 
контролировать качество. «Это ра-
зумный протекционизм. Выращи-
вать бананы и ананасы у нас цели 
нет», — объясняет Левченко.

Но региональный протекцио-
низм вызывает нарекания феде-
ральных экономических властей. 
Это серьезная проблема, с которой 
нужно бороться, заявил министр 
экономического развития Максим 
Орешкин. Из-за того, что власти 
субъектов хотят организовывать 
производство полного цикла, они 
ограничивают госзакупки и инве-
стиционные соглашения, пожало-
вался он. Например, из-за желаний 
каждого региона иметь свой це-
ментный завод отрасль оказалась 
загружена менее чем наполовину. 
Федеральная антимонопольная 
служба и вовсе считает, что в Рос-
сию вернулся региональный эко-
номический сепаратизм. Об опас-

ности протекционизма на уровне 
субъектов говорил и Путин.

По логике госплана деньги дол-
жны перераспределяться внутри 
области, говорит один из иркут-
ских чиновников: «Мы планиру-
ем построить миллион квадрат-
ных метров жилья, но нет стеколь-
ного завода — это означает, что 
нужно искать на него инвестора. 
Мы раньше мололи муку на крас-
ноярской мельнице — это означа-
ет, что деньги из Иркутской обла-
сти туда уходили. Если это будет 
здесь, деньги останутся в нашей 
экономике, кто-то даже из других 
регионов сюда придет». Те же при-
бавки бюджетникам дадут пози-
тивный макроэкономический эф-
фект, объясняет он.

Споры с партией  
власти

Создание «советского» инструмен-
та планирования не может обой-
тись без обсуждения с партией вла-
сти и федеральными ведомствами. 
Задачи из госплана станут частью 
долгосрочной стратегии разви-
тия области до 2030 года, которую 
по согласованию с федеральным 
Минэкономразвития необходимо 
принять до конца текущего года, 
говорит Орачевский.

Но пока принятие стратегии — 
острая тема в отношениях област-
ного правительства, которое воз-
главляет губернатор-коммунист, 
и заксобрания, контролируемо-
го «Единой Россией» (оно должно 
принять документ в двух чтениях). 
В первом чтении стратегию при-
няли еще в начале 2017 года, од-
нако с тех пор процесс затормо-
зился: единороссы недовольны ее 
содержанием, а правительство, в 
свою очередь, заявляет о нехват-
ке содержательных поправок от 
депутатов.

Стратегия — это сырой доку-
мент, сказал РБК председатель 
иркутского заксобрания Сергей 
Брилка, возглавляющий регио-
нальную «Единую Россию». В нем 
нет прогнозов по всем необхо-
димым показателям, а многие из 
них «неактуальны и несопостави-
мы, не просчитаны демографиче-
ские риски, индекс развития чело-
веческого потенциала, «старение» 
региона, не учтены стратегии со-
циально-экономического разви-
тия муниципальных образова-
ний», перечисляет Брилка. Депу-
таты предлагали правительству 
привлечь к разработке госплана 
экспертов, но это так и не сдела-
но, утверждает он.

Орачевский же считает, что до-
кумент во втором чтении не рас-
сматривается по причинам по-
литического характера: в непуб-
личном поле депутаты готовы его 
конструктивно обсуждать, но в 
публичном — нет, а устные гром-
кие заявления в стратегию запи-
сать нельзя.

«Единая Россия» критикует и 
сам госплан, — это «политический 
блеф», заявляет Брилка. В област-

ном уставе понятия пятилетне-
го плана нет, сообщил он, а для 
региона, по его мнению, хвата-
ет и прозрачного программного 
бюджета. План «просто не корре-
спондирует с региональным за-
конодательством, грубо наруша-
ет» Бюджетный кодекс и закон о 
стратегическом планировании, 
считает Брилка. Это «корявая по-
пытка переписать стратегию со-
циально-экономического разви-
тия, кое-как сократив ее», катего-
ричен депутат. Во времена КПСС 
пятилетние планы хорошо про-
думывались, а нынешний иркут-
ский комитет по госпланирова-
нию, по мнению Брилки, — «это 
незаконный орган, который дуб-
лирует полномочия правительства 
и частично Законодательного со-
брания».

Госплан — это просто пиар, счи-
тает политолог Александр Кынев: 
«Не может быть никаких пятилеток 
в масштабе региона. Можно обыч-
ный план администрации назвать 
пятилеткой. Это вопрос сугубо эти-
кеточный».

Эксперт группы суверенных 
рейтингов АКРА Александр Шура-
ков не столь категоричен. «Как мне 
кажется, используя уже подзабы-
тый термин «госплан», власти 
Иркутской области пытаются не-
сколько дистанцироваться от уже 
замыленного термина «страте-
гия», — считает он. — Ибо за по-
следние 10–20 лет было подготов-
лено на всех уровнях власти боль-
шое количество стратегий, часть 
из которых были достаточно рых-
лыми и неопределенными, а не-
которые ложились на полку сразу 
после принятия. Пятилетние пла-
ны — это не только голос из про-
шлого, они есть в Китае, Индии и 
на уровне штатов в США, напри-
мер инфраструктурный план в Ка-
лифорнии».

Минэкономразвития России 
сообщило РБК, что концепция пя-
тилетнего госплана Иркутской 
области с ним не обсуждалась. 
«При этом в целом можно отметить 
позитивную тенденцию усиления 
внимания регионов к планирова-
нию в контексте социально-эконо-
мического развития», — констати-
руют в МЭР. 

Министр экономического развития 

области Евгений Орачевский просит 

не относиться к словам «госплан» 

и «пятилетка» как к советским 

пережиткам. Разница госплана 

и современных госпрограмм,  

по его мнению, — «в степени проработки 

и взаимной увязки всего и вся»

Покрасневший регион 

Несработавший 
ход Кремля
64-летний Сергей Левчен-
ко до 2015 года был депу-
татом Госдумы в составе 
фракции КПРФ. На выборах 
иркутского губернатора 
он победил врио главы ре-
гиона, единоросса Сергея 
Ерощенко. За несколько 
месяцев до этого пре-
зидент Владимир Путин 
принял отставку Ерощенко 
и назначил его врио: через 
такой механизм, позво-
ляющий провести пред-
сказуемые выборы раньше 
официального истечения 
срока полномочий, изби-
рались многие губернато-
ры. Но в Иркутской обла-
сти это не сработало: дело 
дошло до второго тура, в 
котором Левченко получил 
56% голосов.

Три человека 
на квадратный 
километр
КПРФ причисляет Иркут-
скую область к новому 
«красному поясу» — 
термин из 1990-х годов, 
которым называли группу 
субъектов с высокой 
поддержкой коммуни-
стов. Это один из самых 
крупных регионов России 
(775 тыс. кв. м) и второй по 
величине в Сибири после 
Красноярского края, но 
из-за больших расстояний 
Иркутская область одно-
временно входит и в число 
наименее густонаселен-
ных субъектов: на 1 кв. км 
здесь в среднем приходит-
ся три жителя (общерос-
сийский показатель — 8,5, 
сибирский — 3,8, в Цен-
тральной России — 60,3), 

а всего в области живут 
2,4 млн человек.
С 2012 по 2018 год насе-
ление области сократи-
лось на 20 тыс. человек, 
но экономика растет 
опережающими темпами: 
по подсчетам АКРА, в 
2010–2016 годах ВРП Ир-
кутской области вырос на 
34,7%, а суммарный ВРП 
всех регионов — лишь на 
17,4%. Доходы бюджета 
увеличились с 104,4 млрд 
руб. в 2015 году до 
145,2 млрд руб. в 2018-м 
(по прогнозу АКРА).

Нефтяное 
наполнение
Иркутской области по-
могает нефть — вклад ее 
добычи в региональную 
экономику вырос с 5,3% 
в 2009 году до 26,2% в 

2016-м, благодаря чему в 
регионе появилась факти-
чески новая отрасль, ука-
зывает АКРА. По ожидани-
ям агентства, в 2018 году 
бюджет будет исполнен 
с профицитом в 7,4% 
собственных доходов (в 
2017-м был дефицит 0,2%).
От крупнейших налогопла-
тельщиков региональный 
бюджет зависит почти 
наполовину: их доля в 
налоговых и неналоговых 
доходах в 2017 году со-
ставила 45%, говорится в 
материалах областного 
минфина. Казну наполня-
ют, в частности, Иркутская 
нефтяная компания, «Рос-
нефть», «Евросибэнерго», 
«Иркутскэнерго», «Русал», 
«Востсибуголь», РЖД, 
«Илим» и другие крупные 
компании.
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Страхование имущества граждан является 

важным сегментом страховой отрасли 

и эффективным финансовым инструмен-

том. При этом современный страховой 

рынок страны характеризуется предостав-

лением гражданам зачастую невостребо-

ванных страховых продуктов, отсутствием 

предложений по страхованию для соци-

ально незащищенных слоев населения, 

низким уровнем доверия населения 

к страхованию. 

Отрасль нуждается в проведении единой 

государственной политики в сфере стра-

хования, формировании системы страхо-

вания, обеспечивающей экономическую 

безопасность населения. 

В этом контексте важен опыт Москвы 

по использованию механизмов страховой 

защиты жилищных и имущественных прав 

граждан. 

Городская программа добровольного 

страхования жилья работает с 1995 года. 

Одна из главных ее целей — развитие 

страховой культуры и повышение доверия 

граждан к страховой защите своих имуще-

ственных интересов. К 1998 году в столице 

насчитывалось 8 тысяч застрахованных 

жилых помещений. За 20 лет эта цифра 

увеличилась в 300 раз, и сегодня число 

участников столичной программы страхо-

вания составляет 2,4 миллиона. 

Городская программа страхования пред-

лагает населению доступные и единые  

для всего города условия страхования, 

включающие низкую цену и удобство 

использования благодаря начислению 

страховых взносов в единые платежные 

документы. Участие страховых компа-

ний в программе проводится по итогам 

конкурсного отбора. При этом город 

контролирует исполнение организациями 

обязательств по договорам страхова-

ния, что обеспечивает прозрачность их 

деятельности и повышает уровень их 

надежности. 

На 2018 год ставка страхового взноса 

по программе составляет 1,79 рублей 

за кв.м. при уровне страхового покрытия 

40 000 рублей. 

Город постепенно снижает долю своего 

участия в возмещении ущерба, что позво-

ляет обеспечить экономию бюджетных 

средств на реализацию системы страхо-

вания при сохранении уровня страховой 

защиты населения. 

За 20 лет программа страхования стала 

эффективным инструментом социальной 

поддержки граждан, который одновре-

менно позволяет обеспечить снижение 

расходов бюджета на восстановление 

жилищного фонда и провести меры 

по предупреждению и уменьшению тяже-

сти последствий чрезвычайных ситуаций. 

Малый бизнес Москвы развивается 

динамично. Надо сказать, что это связано 

со многими аспектами. Во-первых, здесь 

огромный рынок сбыта. И то, как Москва 

умеет эффективно распоряжаться бюджет-

ными средствами, говорит реализация, 

к примеру, программы «Электронная 

Москва», организация системы элек-

тронных закупок, осуществление планов 

по созданию городской среды, открытию 

новых жилых районов, переселению жите-

лей из ветхого в новое жилье, программа 

реновации. 

Все это создает огромные возможно-

сти для малого бизнеса. Появляются 

новые промышленные парки, благодаря 

и бизнесу, и мэрии города, и институтам 

развития развивается IT-кластер, который 

вошел в тройку крупнейших мегаполисов 

мира по развитию именно этой экономи-

ческой активности. Москву можно сегодня 

сравнивать, прежде всего, с Лондоном, 

Нью-Йорком. Это подтверждается и тем 

фактом, что обороты таких компаний 

в России, прежде всего, в Москве растут 

двузначными цифрами, а некоторых 

и трехзначными. 

Помимо огромного рынка сбыта, си-

стемных мер, для микробизнеса имеется 

стимулирующая налоговая нагрузка. 

К примеру, введенный торговый сбор 

коснулся микропредприятий достаточно 

щадящим образом, в виде патента. 

Кроме того, новый налоговый режим 

для самозанятых граждан, который 

должен быть введен в том числе в Москве 

с 1 января 2019 года, дает стимулирую-

щие возможности для того, чтобы люди 

работали вбелую, особенно в Москве, 

платили максимум 4−5% с оборота, могли 

пользоваться всей широтой мер государ-

ственной поддержки. Только государ-

ственные закупки по Москве оцениваются 

в 250 млрд рублей ежегодно. При этом 

все их права будут защищены всей мощью 

административной системы. 

Такой подход, который демонстрирует 

мэрия Москвы, это создавать растущие 

рынки, оказывать поддержку и вовлекать 

в легальное предпринимательство милли-

оны людей, дает свои результаты. Малый 

бизнес в столице растет порядка 10% 

в год. И это уже не первый год. Я думаю, 

что по итогам текущего года этот показа-

тель будет больше текущего значения. 

Максим Гаман
Правительство Москвы

Александр Калинин
ОПОРА РОССИИ 
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